



Comar espera más apoyo de Acnur para compensar recorte a su presupuesto

NÉSTOR JIMÉNEZ
Y JESSICA XANTOMILA

A sólo dos semanas de concluir el año, la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) se mantiene sin renovar formalmente el convenio con la oficina en México del Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (Acnur), principal sustento económico de las acciones de la dependencia mexicana para la atención de los solicitantes de refugio, ya que desde 2019, en promedio, los apoyos que otorga el Acnur a la Comar representan el doble de su presupuesto federal.

A la par, se prevé para 2025 una reducción en los recursos asignados a la Coordinación para la Atención Integral de la Migración en la Frontera Sur, que en la práctica es otro de los pilares económicos de los que echa mano la Comar.

Aunque la Cámara de Diputados ya avaló el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año entrante, las dependencias federales aún deberán hacer los ajustes pertinentes ante las reasignaciones presupuestarias, y remitir los tomos con el detalle de la partida para cada unidad interna. Debido a ello, aún está pendiente la definición del gasto para la Comar, instancia dependiente de Gobernación.

Esta Secretaría no contó con ninguna ampliación en sus ingresos, y se perfila a mantener los recursos propuestos. En el desglose del ramo 04 se planteó destinar a la Comar, en 2025, 47 millones 866 mil 822 pesos, mientras que para 2024 fueron 51 millones 201 mil 931, lo que representa 10 por ciento menos.

Mientras que para la Coordinación para la Atención Integral de la Migración en la Frontera Sur, se destinarían 58 millones 781 mil 870 pesos para el próximo año, a diferencia de los 65 millones 414 mil 200 que se le asignaron en el presente año.

Ante un presupuesto insuficiente, la Comar ratificó en 2021 un convenio con Acnur. Una parte se etiquetó para la contratación de 230 plazas empleadas directamente por el gobierno federal, informó Gobernación. Representa más de la mitad de la nómina que hasta el inicio del presente año se dedicaba a las solicitudes de refugio.

“El financiamiento del Acnur abarca un total de 230 plazas, con lo que se asegura que la Comar asuma sus propios procesos de contratación. Además con este acuerdo se garantiza que, al ser contratados directamente por el gobierno de México como funcionarios públicos, puedan ejercer actos de autoridad”, explicó Gobernación en un comunicado en diciembre de ese año.

De acuerdo con documentos de la Agencia de la ONU, publicados por *La Jornada* el año pasado, Acnur destinó a la Comar 453 millones 300 mil pesos de 2019 a 2023, es decir, 2.2 veces el presupuesto federal para esa Comisión en el mismo periodo, y el cual sumó 199.4 millones.

Las cifras de solicitudes de refugio en México se dispararon desde 2019, y al cierre del año pasado, más de 140 mil personas hicieron su solicitud, con un récord histórico. La ONU insistió que ello refleja la creciente necesidad de protección internacional y de atención de estos casos.

Se prevé que 2024 concluirá con un descenso en las solicitudes, cifras que contrastan con el reporte de agosto pasado, donde habían sido detenidos 925 mil extranjeros por no comprobar su estatus migratorio.